

CAPÍTULO 5

CONCLUSIONES Y CONSIDERACIONES FINALES

5.1 Conclusiones

Es importante tener en cuenta el tipo de análisis que se llevó a cabo para poder estudiar un mercado tan complejo y tan diverso como lo es el del café verde u oro. La gran variedad de agentes participantes provoca algunas distorsiones en cuanto a la medición de los efectos y al funcionamiento del mercado bajo el TLCAN. No olvidemos que como todo mercado, el del café está expuesto a diferentes fluctuaciones por el lado de la demanda, así como también por el lado de la oferta, que han provocado inestabilidad en los niveles de exportación a través del tiempo. En este trabajo, se analizó la conducta de las exportaciones mexicanas de café oro a Estados Unidos. Para poder realizarlo se utilizó un modelo de series de tiempo para el periodo de 1970 al 2003 con datos anuales. Cabe mencionar que el método de estimación que se empleó fue para datos no estacionarios. Por lo que tenemos que todas las variables que involucra el sistema están consideradas como $I(1)$, es decir, primeras diferencias.

Ahora bien, de manera contraria a lo que encontraron Málaga, Williams y Fuller (2001), Garcés (2001) o Ramírez (2004), en el caso del café verde, el TLCAN sí ha tenido un impacto importante en las exportaciones mexicanas de café. Esto se debe mediante el comportamiento genérico del mercado internacional del café que había mantenido a los productores bajo esquemas de control (cuotas de exportación) que no permitían a los vendedores manejarse por las señales de mercado, ni aprovechar las ventajas comparativas o competitivas en la producción y en el costo de transporte. Con el TLCAN y sin la adhesión a algún acuerdo que promueva una cuota de exportación, México ya puede aprovechar esas ventajas comparativas y competitivas.

Después de haber realizado la prueba Chow, la cuál nos mostró que no hubo ningún cambio estructural, por lo que se llegó a la conclusión de que TLCAN no ejerció ningún cambio en los patrones de consumo del de Estados Unidos, pero sí tuvo un efecto positivo un año antes de la entrada en vigor y durante el año de la entrada en vigor del TLCAN. Es entonces que dando respuesta a la hipótesis planteada al inicio de este trabajo de

investigación se puede decir que la noticia de la entrada en vigor del TLCAN alentó a que hubiesen un mayor nivel de las exportaciones mexicanas de café oro a Estados Unidos, sin embargo, el TLCAN no ejerció un efecto continuo sobre las exportaciones mexicanas de café oro a Estados Unidos el cuál se refleja aún después de un poco de más de diez años de la implantación del tratado.

Por otro lado, se encontraron que hay otras variables que tuvieron un efecto positivo sobre el la primera diferencia del logaritmo natural de las exportaciones mexicanas de Café Oro a Estados Unidos como: la tasa de crecimiento del logaritmo natural del precio internacional del café “Otros Suaves”, la tasa de crecimiento del logaritmo natural del gasto per cápita en café oro de Estados Unidos, la tasa de crecimiento del logaritmo natural del porcentaje de la manufactura en México, la tasa de crecimiento del logaritmo natural de las exportaciones de los países competidores y también las otras variables dummies.

La variable del precio internacional “Otros Suaves” tiene un efecto negativo muy fuerte, así como también, la variable correspondiente a las exportaciones de los competidores. Además las variables que tuvieron un efecto positivo fueron: i) la variable correspondiente al porcentaje del beneficio del café en la manufactura en México. Esta tuvo un efecto de menos de uno por ciento; ii) El gasto per cápita en café en Estados Unidos, este tuvo uno de los mayores impactos sobre la variable dependiente de casi cinco por ciento.

Por el lado de las variables dummies también se relacionan de manera positiva a la variable dependiente. La variables dummy que controlan el efecto de la entrada en vigor de un año antes y la variable dummy que controla el efecto de cuando hubo algún acuerdo internacional, resultaron ser positivas y significativas. Esto nos dice que, un año antes de la entrada en vigor se relaciona con un aumento de las exportaciones del grano hacia Estados Unidos; por otro lado, la variable que controla el efecto de algún acuerdo internacional (cuando existió alguno) también se relaciona de manera positiva con un aumento en las exportaciones del grano hacia Estados Unidos. Por otro lado, tenemos que la variable dummy que controla el efecto del desfase del TLCAN se le asocia con un efecto negativo sobre la variable dependiente.

Con lo anterior se concluye que el TLCAN sólo tuvo un impacto positivo un año antes de la entrada en vigor del tratado y durante el año de la implantación del acuerdo

internacional, y además existen otras variables que también tienen un efecto positivo sobre la variable dependiente (exportaciones mexicanas de Café Oro a Estados Unidos), y son éstas otras variables las que ejercen un efecto mayor sobre la variable dependiente.

5.2 Consideraciones Finales

Debido a que se comprobó que el TLCAN tuvo un impacto positivo sobre las exportaciones mexicanas de Café Oro a Estados Unidos, sin embargo no sostenido durante todo el periodo de estudio, es que ahora toca a los exportadores mexicanos tratar de aprovechar esa ventaja que representa el acuerdo.

Ahora es tiempo de tratar de aprovechar la ventaja competitiva que representa el TLCAN los productores deberían especializar la producción del café en base a la reducción de sus costos. Y por otro lado, deberían de aprovechar las ventajas competitivas por medio de un mejor posicionamiento de sus productos a través de alguna campaña publicitaria mediante la cual se demuestren los beneficios que trae consigo el consumir café mexicano.